

de son collègue Gautier Bardin, son successeur au bailliage de Vermandois, mort à Pierrefonds, et dont M. Bordier veut bien nous permettre de reproduire les traits, d'après la gravure qu'il a fait exécuter (1).

M. de Marsy réunit les principaux faits relatifs au petit château dit l'ermitage de Pompadour, situé sur la route de Soissons, et que Louis XV donna, en 1755, à sa favorite. Analysant une publication récente de M. Courajod, le livre-journal du marchand Duvaux, il nous montre la marquise veillant à tous les détails de son ameublement et présidant, en véritable artiste, aux travaux qu'elle faisait exécuter. De Madame de Pompadour, vivant constamment au milieu des artistes, il n'est pas difficile de passer à ses commensaux, à ses protégés. Là, nous trouvons plusieurs noms intéressants pour notre histoire locale : les deux Gabriel qui ont reconstruit le palais, et dont l'un a élevé l'ermitage ; Lassurance et Bellicard qui ont travaillé sous leurs ordres. Ce dernier est, de plus, un enfant de Compiègne ; il a gravé à l'eau forte avec quelque mérite, et Marigny, dans une lettre où il parle de lui, dit que c'est *un homme sage et considéré*.

M. de Bicquille lit, en communication, la savante introduction qu'il vient d'écrire pour la première partie de son travail sur le Compiègne gallo-romain et la tour de César. Dans ces quelques pages pleines de recherches et d'érudition, il indique les différentes divisions de ses Annales compiégnaises (2).

SÉANCE DU 19 MARS 1874

M. le président communique une lettre de M. le Maire de Compiègne priant la Société de lui fournir des renseignements sur les sujets qui décoraient les niches garnissant la façade de l'hôtel-de-ville. Il saisit cette occasion d'annoncer que la restauration de cet édifice pour l'achèvement duquel la Société faisait des vœux dans sa dernière séance est maintenant une chose décidée.

(1) Ce compte-rendu a été publié dans le T. II, du *Bulletin*, p. 283.

(2) La Société a eu à déplorer cette année (1875) la perte de M. le baron de Bicquille, son ancien président. Peu de jours avant sa mort, M. de Bicquille avait achevé la publication du 1^{er} volume de ses études sur la topographie de Compiègne.